

## BAB V

### PENUTUPAN

#### 5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian melihat dari hasil wawancara dan observasi penulis

1. Ketersediaan dan aksesibilitas dokumen, berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa masyarakat dapat memperoleh dokumen mengenai penggunaan dana desa, walaupun akses untuk mendapatkannya tidak semua masyarakat dapat melihat point-point dalam dokumen tersebut, dan dalam pelaksanaannya masyarakat juga terlibat dalam didalamnya. Penulis dapat menyimpulkan bahwa indikator ini sudah diterapkan di desa untuk memenuhi kriteria dalam standar transparansi sebagaimana yang dikemukakan oleh Kristianten poin pertama yaitu ketersediaan dan aksesibilitas dokumen.
2. Kejelasan dan kelengkapan informasi, berdasarkan hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pemerintah desa sudah transparan dengan melibatkan beberapa unsur terkait termasuk masyarakat dalam proses penggunaan dana desa yang dimulai dari tahap perencanaan, musyawarah, pelaksanaan dan serah. Dari pernyataan hasil wawancara tersebut penulis menyimpulkan bahwa dalam penggunaan dana, kejelasan dan kelengkapan informasi pemerintah desa memenuhi indikator transparansi sebagaimana dikemukakan oleh Kristianten (2006:73) poin kedua mengenai kejelasan dan kelengkapan dari informasi.
3. Keterbukaan proses, berdasarkan hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pihak pemerintah desa sudah cukup terbuka walaupun tidak melibatkan semua lini masyarakat dan terkesan hanya orang-orang yang ada disekitar pemerintah desa yang mengetahui penggunaan dana desa. Dari pernyataan hasil wawancara ini penulis kemudian menyimpulkan bahwa dalam penggunaan dana, keterbukaan proses pemerintah desa memenuhi indikator transparansi sesuai yang dikemukakan oleh Kristianten (2006:73) poin ketiga tentang keterbukaan proses.
4. Kerangka regulasi yang menjamin transparansi, hasil penelitian ini menunjukan bahwa sudah terdapat regulasi yang jelas dalam implementasinya tergantung dari

pemerintah desa melakukan sesuai prosedur pelaksanaan, tranparansi dalam pengelolaan dana desa lewat keterlibatan masyarakat dalam setiap prosesnya.

## 5.2 Saran

Berdasarkan kesimpulan dari hasil penelitian dan pembahasan, maka saran yang dapat disampaikan dapat dilakukan monitoring dan evaluasi secara berkelanjutan untuk memperbaiki kinerja disemua sisi, baik fisik, teknis, maupun administrasi (pertanggungjawaban) secara transparansi dan perlunya pendamping desa baik dari pemerintah pusat/daerah agar proses transparansi bisa berjalan dengan baik. Dan dapat mendapatkan staf atau pegawai yang paham akan IT.

